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COMMISSION GATINEAU, VILLE EN SANTÉ 

PROCÈS-VERBAL – SÉANCE PUBLIQUE 
JEUDI 13 JUIN 2019 DE 9 H À 12 H 
Maison du citoyen – Salle Mont-Bleu (secteur Hull) 

PRÉSENCES : 

Membres 
Madame Renée Amyot, présidente et conseillère municipale 
Monsieur Jean-François LeBlanc, vice-président et conseiller municipal 
Monsieur Mustapha Bahri, Concert’Action 
Madame Pauline Fortin, Direction de santé publique 
Monsieur Alain Godmaire, CISSS de l’Outaouais 
Monsieur Alex Grenier, Table régionale des organismes communautaires autonomes de l’Outaouais 
Madame Nathalie Lepage, Centraide Outaouais 
Madame Mélanie Pilon-Gauvin, Office d’habitation de l’Outaouais 

Personnes-ressources – Ville de Gatineau 
Madame Geneviève D’Amours, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Madame Anick Fortin, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Monsieur Yess Gacem, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Madame Marie-Noële St-Pierre, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Madame Julie Sénéchal, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Madame Myriam Houde, Service de police 

Invitée – Ville de Gatineau 
Madame Jacinthe Grégoire, Service de l’environnement 

ABSENCES MOTIVÉES : 

Madame Kathleen Barrette, Société de transport de l’Outaouais 
Monsieur Jacques Dumouchel, Cégep de l’Outaouais 
Madame Julie Legault, Commissions scolaires de Gatineau 
Madame Myriam Nadeau, conseillère municipale 
Madame Michèle Osborne, Table des ainés de Gatineau 
Madame Nathalie St-Amour, Université du Québec en Outaouais 

Personne-ressource – Ville de Gatineau 
Madame Catherine Marchand, Service d’urbanisme et de développement durable 

1. MOT DE BIENVENUE

La rencontre débute à 9 h 05.

Madame Renée Amyot souhaite la bienvenue à tous et salue le début des travaux des comités de travail de la
Commission.

Monsieur Alain Godmaire souligne et salue le travail préparatoire ainsi que la qualité des documents remis aux
membres. Il mentionne que l’information transmise lui permet de bien se préparer aux rencontres.

2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR

Madame Renée Amyot procède à la lecture de l’ordre du jour.

Considérant l’absence de quorum, l’ordre du jour a été adopté modifié, afin que la Commission puisse
émettre une recommandation sur le bilan du Plan d’action 2016-2018 et du Plan d’action 2019-2020
de la Politique de développement social. Les points 5 et 6 seront présentés après le point 7 et 8.
Dès l’arrivée de madame Pauline Fortin l’ordre du jour a été adopté.

Il est proposé par monsieur Mustapha Bahri
Appuyé par monsieur Jean-François LeBlanc

Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance, tel que modifié.

Adoptée.

3. SUIVI ET DÉPÔT DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU 4 AVRIL 2019

Aucun suivi au procès-verbal.
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4. SUIVI DES DOSSIERS DE LA COMMISSION

4.1 Cannabis

Madame Renée Amyot informe les membres des intentions du gouvernement provincial de modifier
le projet de Loi 2, afin d’offrir la possibilité aux municipalités de réglementer la consommation du cannabis
fumé dans les parcs.

Les indicateurs du mois de mars et d’avril seront acheminés aux membres.

Madame Anick Fortin informe les membres que la campagne d’information et de sensibilisation auprès des
citoyens suit son cours. Le site Web de la Ville de Gatineau a été mise à jour, à la suite de l’ouverture d’une
succursale à Gatineau et un dépliant, visant à sensibiliser les citoyens à la réglementation contre le tabac,
le vapotage et le cannabis, a été élaboré et sera disponible dans les bibliothèques, les centres de services,
à la succursale ainsi que remis aux surveillants de parcs.

4.2 Comités de travail
• Appel d’initiatives local du PAGIÉPS

Le comité sera convoqué en septembre 2019.

• Système alimentaire durable
Une première rencontre est prévue avant la période estivale, avec la direction de la santé publique,
la Ville et la Table de concertation sur la faim afin de clarifier le rôle de chacun.
Une première rencontre avec le comité sera organisée par la suite.

• Environnements favorables aux saines habitudes de vie
Considérant l’implication du Service des loisirs, des sports et du développement des communautés
dans les inondations, une première rencontre sera organisée à l’automne 2019.

5. COMITÉ DE TRAVAIL :
ÉLABORATION DU PLAN D’ACTION GOUVERNEMENTAL POUR L’INCLUSION
ÉCONOMIQUE ET LA PARTICIPATION SOCIALE (PAGIÉPS)

Madame Geneviève D’Amours présente l’état d’avancement des travaux du comité. Une première rencontre
a eu lieu le 27 mai 2019 et une deuxième est prévue dans la semaine du 17 juin prochain. En somme,
madame D’Amours présente :
• Le processus d’élaboration du Plan d’action;
• Les quatre priorités locales retenues et les enjeux identifiés;
• Certains principes et stratégies privilégiés pour l’élaboration du Plan d’action local;
• La démarche de consultation et de mobilisation.

Certains mentionnent l’importance de clarifier les objectifs de la consultation, car les enjeux sont déjà connus. 
Il s’agit davantage de faire un exercice de priorisation, d’identifier les actions qui auront des impacts concrets 
et durables. 

6. COMITÉ DE TRAVAIL :
ÉLABORATION DU CADRE DE RÉFÉRENCE MUNICIPAL EN ITINÉRANCE :
PRÉSENTATION DU PORTRAIT DES ACTIONS ET DES RÉSULTATS DE LA CONSULTATION

Madame Geneviève D’Amours fait état des travaux du comité de travail et expose :
• Les éléments de contenu du cadre de référence (principes, valeurs, axes d’intervention et objectifs visés);
• Une définition de l’itinérance ainsi que les types d’itinérance;
• Les grands contrats de l’exercice de dénombrement qui a eu lieu le 24 avril 2018;
• Les résultats de la consultation auprès des acteurs clés et des citoyens en situation d’itinérance ou à risque

de le devenir.

En somme, les membres adhèrent à la définition proposée qui est inspirée de la Politique nationale de lutte 
à l’itinérance. Le logement demeure un enjeu important. Une réflexion sur le leadership municipal est 
essentielle, en lien avec la possibilité de soutenir financièrement les organismes communautaires en logement. 
Un élément de clarification sera ajouté dans le rapport de consultation, en lien avec l’élément qui traite des 
infrastructures et de l’aménagement. Les membres soulignent que certains plans d’aménagement intègrent de 
plus en plus les notions d’inclusion sociale, cependant la mise en œuvre de ces plans demeure un défi. 

Pause de 10 h 20 à 10 h 40. 

7. PRÉSENTATION ET RECOMMANDATION :
BILAN DU PLAN D’ACTION 2016-2018 DE LA POLITIQUE DE DÉVELOPPEMENT SOCIAL ET
PLAN D’ACTION 2019-2020

Madame Geneviève D’Amours présente le bilan des actions du Plan d’action 2016-2018 ainsi que celles
non prévues dans ce plan d’action. Quant au Plan d’action 2019-2020, il se veut transitoire car la mise à jour de
la Politique de développement social est prévue sous peu. Dans ce contexte, les actions non réalisées seront
reconduites en 2019-2020 et dans la continuité, un nouveau Plan d’action sera élaboré en fonction des
orientations établies.

Les membres saluent le travail réalisé. Certains suggèrent d’ajouter l’évaluation du programme
Accès loisirs culture. Madame D’Amours fera le changement proposé.
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Considérant que la Commission Gatineau, Ville en santé a été mandatée par le conseil municipal pour agir 
comme comité de suivi de la Politique de développement social, les membres de la Commission recommandent 
au conseil municipal : 
• Le dépôt du bilan du Plan d’action 2016-2018 de la Politique de développement social;
• L’adoption du Plan d’action 2019-2020 de la Politique de développement social.

Proposé par madame Mélanie Pilon-Gauvin 
Appuyé par madame Pauline Fortin 

Adoptée à l’unanimité. 

8. ORIENTATIONS EN DÉVELOPPEMENT SOCIAL ET EN DÉVELOPPEMENT DES
COMMUNAUTÉS DE LA DIRECTION DE LA SANTÉ PUBLIQUE

Madame Pauline Fortin informe les membres de la démarche de consultation et des étapes à venir dans
l’identification des orientations en développement social et en développement des communautés. En somme,
trois orientations, quatre axes d’intervention et une vision en développement des communautés seront établis
pour les années à venir. Un Plan d’action sera également élaboré afin de favoriser sa mise en œuvre.

9. PROGRAMME D’ÉRADICATION D’HERBE À POUX

Madame Jacinthe Grégoire présente le Programme d’éradication d’herbe à poux et le Plan de contrôle des
pollens s’y rattachant. Ce dernier est financé par le Fonds verts dans le cadre du Plan d’action 2013-2020
sur les changements climatiques du gouvernement du Québec. L’objectif de la présentation est d’informer
les membres du Plan de contrôle des pollens, car cela fait partie d’une exigence pour l’obtention du financement.

Les membres encouragent la Ville à poursuivre un tel programme qui a des effets bénéfiques pour la santé de
la population qui souffre d’allergies saisonnières. Ils saluent le travail réalisé et se disent satisfaits de la poursuite
du Programme qui émane de la Commission.

10. VARIA

10.1 Jeu libre dans la rue
Monsieur Yess Gacem informe les membres que la présentation du projet pilote au conseil municipal 
a été repoussée, en raison de l’implication de la Ville et des employés municipaux pour le soutien aux 
personnes touchées par les inondations du printemps. Le projet ne pourra donc être déployé avant 2020, 
selon la décision du conseil. 

10.2 Environnement sans fumée au CISSSO 
Madame Pauline Fortin informe les membres qu’il est interdit de fumer ou de vapoter sur les terrains 
des établissements de santé. La direction de la santé publique communiquera avec la Ville, 
afin d’identifier des solutions pour éviter que les mégots de cigarettes se retrouvent sur le trottoir ainsi 
que sur la rue et que cela occasionne des problématiques. 

10.3 Mot de remerciements – départ de madame Pauline Fortin 
Madame Renée Amyot souligne la contribution et l’engagement remarquable de madame Pauline Fortin 
depuis plus de 17 ans comme membre de la Commission. Les membres lui souhaitent une bonne retraite 
et une lettre de remerciement lui est remise. 

11. PAROLE AUX CITOYENS

Aucun citoyen ne s’est adressé à la Commission.

12. PROCHAINE RENCONTRE

La prochaine rencontre aura lieu le jeudi 19 septembre 2019.

13. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE

L’assemblée est levée à 11 h 55.

Il est proposé par madame Pauline Fortin
Appuyé par monsieur Mustapha Bahri

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance.

Adoptée.

Rédaction du procès-verbal Signature de la présidente de la Commission 

____________________________________ _____________________________________ 
Madame Anick Fortin, Madame Renée Amyot, 
Coordonnatrice des commissions et comités Présidente, conseillère municipale 
Planification et développement des communautés 
Service des loisirs, des sports et du développement 
des communautés 
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